

"Ningún Estado o grupo de Estados tiene derecho a intervenir directa o indirectamente, sea cual fuere el motivo, en los asuntos interiores o exteriores de otro Estado, cualquiera que sea éste" (Artículo 15 de la Carta de la OEA, Bogotá 1948)

"Hubo un tiempo en que en América Central nos encontramos en una situación desesperada, o al menos creíamos que lo era, y nos vimos en la obligación de desembarazarnos de un gobierno comunista que había tomado el poder" (Presidente Eisenhower justifica en 1956 la intervención en Guatemala para derrocar a Jacobo Arbenz en 1954)

"Los esfuerzos que se hicieron fueron para ayudar y apoyar la preservación de una prensa de oposición y de partidos políticos de oposición. Creo que esto fue en el mejor interés del pueblo de Chile y ciertamente en nuestro mejor interés" (Presidente Ford justifica en 1974 la intervención en Chile);

"METODOS GANGSTERILES, DE COHECHO, VIOLENCIA Y AUN ASESINATO HAN SIDO LLEVADOS ADELANTE EN EL NOMBRE DEL GRAN PUEBLO NORTEAMERICANO" (Ton Wicker).

# La CIA no es un fantasma

LUIS UGALDE

La denuncia excesivamente ideologizada lleva a producir efectos contrarios a los pretendidos. Así ocurre con las supuestas actividades "diabólicas" de los "comunistas" y con las numerosas denuncias que ven en todo lo malo la intervención de la CIA (Agencia Central de Inteligencia) americana. La gente termina no creyendo nada. Piensan muchos que las acciones de la CIA son reales sólo para aquellos que creen en ellas; como los fantasmas.

Nos disgusta la fácil e irresponsable interpretación que busca en la CIA la excusa y el chivo expiatorio para toda la catástrofe que ocurrió y continúa en Chile. La izquierda debe hacer un examen crítico serio sobre los propios errores.

Pero la CIA no es un fantasma y su intervención en Chile fue una realidad sangrienta. William E. Colby, actual Director de la CIA, informó al Subcomité Senatorial de Servicios Armados que la Administración de Nixon autorizó la suma de 8 millones de dólares para ser invertidos en Chile con el fin de hacer imposible el gobierno de Allende:

-500.000 dólares en 1969 - 70 para ayudar a los opositores de Allende en las elecciones.

-350.000 dólares para sobornar a los miembros del Congreso chileno y obtener su voto contra la ratificación de la victoria de Allende.

-500.000 dólares para financiar las actividades clandestinas contra la estabilidad del Gobierno.

-1.500.000 dólares para ayudar a los candidatos anti-Allende en las elecciones municipales.

-Parte se dedicó a financiar la propaganda anti-allendista en la prensa. Tres periódicos de la oposición (sobre todo el "Mercurio") recibieron dinero, así como algunas estaciones de radio.

La mayor parte fue destinada a financiar huelgas de camioneros, taxistas y comerciantes.

Es sabido de todos que a la caída del Gobierno Allende aparecieron los comercios abarrotados de productos que habían sido criminalmente acaparados.

Estas actividades no eran responsabilidad de funcionarios subalternos. Las órdenes vinieron de Nixon y Kissinger. Las actividades estuvieron dirigidas por el propio embajador de EE.UU. en Chile. Ray S. Cline, que fue director de la Oficina

de inteligencia del Departamento de Estado en tiempo de Nixon -después de haber trabajado en la CIA veinte años y llegado a vicedirector de esta organización-, dice refiriéndose al plan contra el Gobierno de Unidad Popular de Chile: "El papel fundamental de todo el plan fue determinado por la Casa Blanca. (. . .) era una decisión del Consejo de Seguridad Nacional y no una tomada por la CIA o el Departamento de Estado".

## KISSINGER MIENTE

El actual Secretario de Estado, Kissinger, autorizó estas actividades pues en ese tiempo presidía el "Comité de los 40" que era directamente responsable de ellas. Pero, interpelado a raíz del golpe de Chile por el Comité de Relaciones Exteriores del Senado, Kissinger mintió: "La CIA no tuvo nada que ver con el golpe, en lo mejor de mi conocimiento y mi creencia". Igualmente mintió el embajador Edward M. Korry.

Por fin, cuando la verdad se hizo pública, Kissinger cínicamente reconoció que la CIA sí intervino porque Allende "intentó establecer lo que parecía ser un gobierno monopartidista". Es decir, intervino para restablecer la democracia, la libertad y el pluralismo. . . con la dictadura de Pinochet.

Ford también reconoció esta intervención y la justificó, pues fue para defender "los mejores intereses del pueblo chileno y sin duda, nuestros mejores intereses".

Pero lo de Chile no ocurrió por un error. La CIA no hizo allí sino cumplir con su función y obedecer órdenes. La CIA es una realidad concreta con un presupuesto real calculado en 6.000 millones de dólares (doble del presupuesto nacional de Venezuela el año pasado; el presupuesto aparente es de 750 millones de dólares) con 16.500 empleados oficialmente, que, al decir de un periodista norteamericano, no serían sino la parte visible de un gigantesco "iceberg" de 200.000 empleados extendidos por todo el mundo e infiltrados en todo tipo de oficios y de cargos, que van desde periodistas hasta embajadores sin olvidar a los empresarios y profesores de universidad. Su finalidad es la defensa a todo costo y sin escrúpulos en los intereses norteamericanos.

"Lo que América ha hecho y sigue haciendo en el mundo se remonta a las fuentes profundas y vivas del deber moral. ¡Que nadie quiera subestimar la profundidad del designio americano! "(Presidente Lyndon B. Johnson, después de ordenar el bombardeo sistemático de Vietnam del Norte, O.C., p. 32).

Fundada en 1947 ha intervenido descaradamente en Cuba, Bolivia, Brasil, Costa Rica, Panamá, Ecuador, Guatemala, Guyana, México, Uruguay, Chile. . . promoviendo cambios de gobierno más o menos violentos. Esto sin hacer mención de su actividad en otros continentes. Más sutilmente ha intervenido en organizaciones y en elecciones latinoamericanas. Así lo dijo J. William Fulbright, Presidente del Comité Senatorial de Asuntos Exteriores: "No apruebo que intervengamos en las elecciones de otros pueblos, pero ha sido la práctica constante".

#### LA CIA Y LA "AYUDA" NORTEAMERICANA

Estrechamente vinculada a las actividades del servicio secreto está la "ayuda" económica y militar que brinda EE.UU. a cerca de 100 países en el mundo. Esta ayuda es dirigida y coordinada por la AID "Agencia para el Desarrollo Internacional". Fundada en 1961, forma parte de la compleja estructura del Departamento de Estado. Depende del Secretario de Estado y el Presidente. Al año de fundarse contaba con 12.817 empleados de los cuales 10.046 operaban en el extranjero. Las "ayudas" anuales coordinadas directa o indirectamente por la AID oscilaban en los años sesenta en torno a 4.000 millones de dólares. De ellas 3/5 partes era para "ayuda" económica y 2/5 consistían en "ayuda" militar. La mayor parte de esa "ayuda" va a los países asiáticos en tensión y guerra como Corea del Sur, Vietnam del Sur, Laos. . .

Walter Lippman nos da una idea de la naturaleza de esta "ayuda" cuando habla de la necesidad de "eliminar los más espantosos abusos" de la misma.

La Casa Blanca, siempre tan preocupada por las democracias latinoamericanas y en concreto por la chilena, presentó al Senado una solicitud de presupuesto para 1975 para "ayuda" a Pinochet que

ascienda a 86.017.000 dólares contra 19.098.000 empleados en 1973. Así lo demuestra la fotocopia que publicamos tomada de documentos internos del Senado norteamericano.

Estas "ayudas" están destinadas a ac-

tividades diversas que van desde el mantenimiento de misiones militares, hasta las campañas de control de natalidad. Sólo en 1974 destinaron 22 millones de dólares para "ayudar" a Colombia a reducir la natalidad.

#### TRANSFERS OF U.S. RESOURCES TO

Chile

(In Thousands of Dollars)

	Fiscal Year 1973 Actual	Fiscal Year 1974 Estimated	Fiscal Year 1975 Proposed
Total of All U.S. Resources Transferred	19,098	21,144	86,017
Security Assistance (Sub-total)	15,516	16,487	21,927
Military Assistance Program	878	900	800
MAAG's Mission and Military Groups:			
Military Department Support	538	587	627
Ship Transfers (Loaned and Leased)	1,700	-	-
Foreign Military Credit Sales	12,400	15,000	20,500
Economic Assistance (Sub-total)	3,582	4,657	64,090
Agency for International Development	262	330	26,035
Food and Nutrition	-	-	25,800
Education and Human Resources Development	100	165	100
Selected Development Problems	162	165	135
Peace Corps	432	386	516
Public Law 480	2,536	3,504	37,097
Mutual Education and Cultural Exchange	328	362	414
International Narcotics Control	24	75	28

#### TRANSFERS OF U.S. RESOURCES TO

Venezuela

(In Thousands of Dollars)

	Fiscal Year 1973 Actual	Fiscal Year 1974 Estimated	Fiscal Year 1975 Proposed
Total of All U.S. Resources Transferred	11,001	18,949	20,959
Security Assistance (Sub-total)	9,471	17,003	18,861
Military Assistance Program	847	900	700
MAAG's Mission and Military Groups:			
Military Department Support	1,052	1,103	1,161
Foreign Military Credit Sales	7,572	15,000	17,000
Economic Assistance (Sub-total)	1,530	1,946	2,098
Agency for International Development	218	261	-
Education and Human Resources Development	218	261	-
Peace Corps	1,042	1,396	1,814
Mutual Education and Cultural Exchange	222	235	241
Intl. Narcotics Control	48	54	43

#### ALGUNAS REFLEXIONES

Si es verdad que la CIA interviene en las elecciones, en los golpes de estado, en las decisiones políticas nacionales que afectan intereses norteamericanos hay que sacar algunas conclusiones.

-¿ No estará la CIA interviniendo en la defensa de las inversiones más estratégicas que tiene en toda América Latina que son precisamente las de Venezuela?

-¿Si los precios del petróleo y la política de los países productores es denunciada como la causante de una gran crisis nacional en EE.UU. puede ser prudente pensar que la CIA, no juega ningún papel directa o indirectamente contra el país y la política que trata de mantener y afianzar esas decisiones económicas?

-¿Sabe exactamente el Gobierno y el pueblo de Venezuela a

dónde van y con qué finalidad se usan los 19 millones de dólares de "ayuda" norteamericana tramitada por la AID para Venezuela? El cuadro tomado del informe del Comité del Senado nos ofrece alguna pista que los responsables de Venezuela debieran aclarar.

-¿Es posible seguir reforzando la OEA de los norteamericanos si, como dice Alfredo Vázquez Carrizosa, Ministro de Relaciones Exteriores de Colombia hasta hace unos meses, "la CIA es el brazo misterioso de un gobierno que interviene en otros gobiernos y que se ha convertido en un problema interamericano"? ¿No queda la OEA como dice el mismo autor "convertida apenas en una academia de debates o en un foro de discusiones sin poder sobre los asuntos hemisféricos, si una agencia gubernamental dispone de medios y capacidad para intervenir en los asuntos internos de otro Estado"?

"Nuestra forma de gobierno no tiene sentido alguno si no se basa en una fe religiosa hondamente sentida"  
(Presidente Dwight David Eisenhower, O.C., p. 43).